



UNIVERSITÄTS-
BIBLIOTHEK
PADERBORN

**Dictionnaire Historique, Ou Histoire Abrégée Des
Hommes Qui Se Sont Fait Un Nom Par Le Génie, Les
Talens, Les Vertus, Les Erreurs**

Depuis Le Commencement Du Monde Jusqu'à Nos Jours

[F - H]

Feller, François-Xavier de

Liège, 1797

HAT

[urn:nbn:de:hbz:466:1-60915](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:hbz:466:1-60915)

& humains qu'il avoit constamment éprouvés de la part des Chrétiens, pendant sa captivité, lui avoient inspiré les sentimens favorables qu'il a conservés toute sa vie pour les Francs. Son courage éclata à la fameuse bataille de Tschesmé, le 5 juillet 1770, où la flotte Turque fut réduite en cendres par les Russes. Avant la bataille, il avoit proposé un moyen extrême, c'étoit d'accrocher chaque vaisseau Russe par une catavelle, d'y mettre le feu & de faire sauter les deux bâtimens à la fois. Tous les capitaines rejeterent ce projet, Hassan-Bacha fut le seul qui l'exécuta, & il parvint à se sauver. Elevé ensuite au poste éminent de grand-amiral, ou capitain-Bacha, il fut conserver cette dignité pendant une longue suite d'années dans une cour orageuse & sujette aux plus grandes vicissitudes. Sa réputation s'établit de plus en plus par les expéditions dans la Syrie, & sur-tout en Egypte, où il parvint à soumettre les rebelles par une grande rigueur. Après avoir rétabli l'ordre en 1775 à Smyrne, il prit les villes de Gaza, de Jaffa & d'Acre, où le fameux Daher, chéik de cette ville, eut la tête tranchée. Il parcourut une partie de l'Egypte, & en rapporta un butin immense. Les beys d'Egypte s'étant révoltés, Hassan-Bacha mit à la voile de Constantinople au printemps de l'an 1786; il débarqua à Alexandrie, mit en déroute l'armée des rebelles, en fit passer un grand nombre au fil de l'épée, & marcha vers le Caire dont il s'empara. La guerre ayant éclaté de nou-

veau entre les Turcs & les Russes en 1788, il fut nommé grand-amiral de la Mer Noire, & généralissime des troupes qui devoient agir sur ses bords. Il y eut des batailles navales peu décisives, le 18 & le 28 juin & le 14 juillet. Mais la mer ayant été prise de glaces dès le mois de novembre, & Ocza-kow ayant perdu par-là sa principale défense, cette forteresse fut emportée le 6 décembre, sans que l'amiral pût rien faire pour l'empêcher. Ces mauvais succès le firent déposer; mais en rendant justice à sa valeur, le sultan le fit séraskier d'Il-mail. Il commanda un corps en Bessarabie en 1789, mais ne fit rien de remarquable. Les Turcs avoient essuyé des malheurs de tout côté pendant cette campagne. Le grand-visir avoit été battu à Martinesie, près de Focksan, par l'armée combinée des Autrichiens & des Russes, Orsova étoit bloquée, Bender s'étoit rendu aux Russes; la Porte dans cette extrémité le nomma grand-visir, mais il ne répondit point à l'attente du public, & donna lieu à divers bruits, qui n'ont pas été bien éclaircis. Il mourut à Schiumla au mois de mars 1790, âgé de 87 ans.

HATON ou **HETTON**, abbé de Richenou, puis évêque de Bâle vers 801, fut envoyé en ambassade, par Charlemagne, vers Nicephore, empereur de Constantinople, l'an 811. Il publia une relation de ce voyage, qu'il nomma *Itinéraire*. Hatton se démit de son évêché en 822, & se retira dans le monastere de Richenou, où il mourut saintement en 836. On a de

lui un *Capitulaire* pour l'instruction de ses prêtres. Cet ouvrage curieux est inséré dans le *Spicilege* de dom Luc d'Acheri. Il est encore auteur d'une *Relation de la Vision de Wettin*, dans le tome 5e. des Actes de S. Benoît de Mabillon.

HATTON, voyez OTHON.

HAUDICQUER DE BLANCOURT, (François) vivoit sur la fin du 17e. siècle, tems auquel il fit paroître : I. *L'Art de la Verrerie*, Paris, 1697, in-12. II. *Recherches sur l'Ordre du Saint-Esprit*, 1695 ou 1710, 2 vol. in-12. III. *Le Nobiliaire de Picardie*, 1693, & avec des frontispices de 1695, in-4°. Ce livre est recherché des curieux à cause de sa rareté, mais non pas à cause de sa fidélité; il a été effacé par celui que M. Bignon a fait dresser en 1717.

HAVENSIUS, (Arnaud) savant Jésuite, né à Bois-le-Duc en 1540, fut reçu docteur en théologie à Cologne, où il enseigna cette science avec applaudissement; après avoir passé vingt-sept ans dans la société, il la quitta par amour de la solitude, & se fit Chartreux à 46 ans. Il ne s'y acquit pas moins d'estime que dans la société; fut prieur de plusieurs couvens, visiteur de la province, & mourut à Gand, l'an 1611, à 71 ans. Il est auteur de divers ouvrages : I. *De auctoritate Sanctorum Patrum in discernendis fidei dogmatibus*, Cologne, 1620, in-8° : ce n'est qu'une harangue. II. *De erectione novorum Episcopatum in Belgio*, Cologne, 1609, in-4°. III. *De crudelitate moribusque priscorum ac recentium hereticorum*, 1608, in-8° ; ouvrage plein de choses,

écrit avec élégance & intérêt. HAVERCAM, (Sigebert) professeur en histoire, en éloquence & en langue grecque à Leyde, & membre de l'académie de Cortone en Italie, mourut en 1742, à 58 ans. Il s'étoit acquis une grande réputation par son savoir. Il possédoit supérieurement la science des médailles. Entr'autres fruits de sa laborieuse application, on a de lui plusieurs éditions d'auteurs grecs & latins : d'*Eutrope*, in-8°, 1729; de *Josophe*, Amsterdam, 1726, 2 vol. in-folio, avec des notes très-savantes, mais trop étendues; de l'*Apologetique* de Tertullien. On lui doit encore : I. *Les Médailles de grand & de moyen Bronze, du Cabinet de la Reine Christine de Suede*, en latin, La Haye, 1740, in-fol., avec des Commentaires, & en françois dans le même format. II. *Imperatorum Romanorum numismata aurea a julio Casare ad Heraclium, ex museo Principis Crovi*, avec des explications de Jean Hamelarius, & une description du cabinet de Louis Smids, enrichies de notes de Havercam, Amsterdam, 1738, in-4°. III. Et un bon ouvrage intitulé : *Sylloge Scriptorum qui de Græca lingua rectè pronuntiatione scripserunt*, Leyde, 1736, 2 vol. in-4°.

HAVERMANS, (Macaire) né à Bréda le 30 septembre 1744, chanoine-régulier de l'ordre de Prémontré, étoit né avec un génie prématuré, vif, pénétrant; mais avec une santé extrêmement délicate, qu'il acheva de ruiner par son application continuelle à l'étude. Il mourut en 1680 à Anvers,